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Ocho columnas 
 

 
 

 

Covid baja salario a 15.2 millones de trabajadores 
Inegi: representa 46% de la población ocupada 

 

 
Paga Odebrecht campaña de EPN 
Afirma Lozoya que empresa brasileña dio 4 millones de dólares 

 

 

Sólo 7.8% de las empresas recibió apoyo por Covid-19 
Impacto. El 93.2% de las compañías mexicanas sufrió alguna afectación por la 
epidemia, descarta INEGI 
 

 

Caída en la industria de la construcción se profundizó en mayo 
Valor de las obras en el sector descendió 34.2%, su mínimo histórico: INEGI 
 

 
SG: en el país, 80 mil peticiones de asilo; se esperan muchas más 
El “disparo significativo” vendrá cuando ceda la pandemia: Encinas 
 

 
“Grave”, la militarización aduanal: Jiménez Espriú 
Renuncia. Se baja de la 4T después de diferendos con AMLO en temas, entre otros, 
como el del nuevo aeropuerto; Arganis Días entra de relevo como titular de la SCT 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

La Sedatu se endurece: no negociará 
Terrenos aledaños a nuevo aeropuerto 
 

 
Habrá sanciones, no queremos sensación de impunidad: Sandoval 
La secretaría de la Función Pública habla con Crónica: señala dos vertientes que 
constatan la voluntad de sancionar a quien se aleja de la norma 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Pega a jubilados y desocupados mayor letalidad ante Covid-19 
Ayer, nuevo pico máximo de contagios para un día: 8.348 
 

 
Sólo ayudaron a ocho de cada 100 empresas 
Insuficiente apoyo para sobrevivir pandemia 
 

 
Hay dos posibles compradores 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Sin lana 
Cerrados cuatro meses; 1 de cada 3 negocios de la CDMX carece de dinero para la 
reapertura: CANACO 
 

 

15.7 millones sin empleo, revela Inegi 
Y sólo 7.8% de empresas recibió apoyo en epidemia 
 

   
Roban a 7 niños al día en México 
Según el Redim, se ha reportado 1,970 menores desaparecidos del 1 de enero al 21 
de julio, con fines de explotación sexual y laboral 
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Panorama Nacional 
 
 

Hubo diferencias en el tema de puertos, confirma AMLO (El Economista, Maritza 

Pérez, p. web). 
Siete días después de que Javier Jiménez Espriú le entregara su renuncia al frente de 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), el presidente Andrés Manuel 
López Obrador confirmó que había aceptado la dimisión a raíz de un diferendo por el 
tema del control de las aduanas y puertos a manos de militares. 
Se informó que en su lugar quedará el ingeniero Jorge Arganis Díaz Leal. 
“Agradecí el apoyo, profesionalismo y servicio aportado al país del ingeniero Javier 
Jiménez Espriú, quien será sustituido por el ingeniero Jorge Arganis Díaz Leal en la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes”, expresó el mandatario mexicano a través 
de un video. 
Acompañado tanto de Jiménez Espriú como de Jorge Arganis Díaz Leal, el presidente 
agradeció al ahora exfuncionario su trabajo al frente de la Secretaría de Comunicaciones 
y transportes. 
En tanto que Javier Jiménez Espriú agradeció al presidente por respetar su decisión de 
separarse del cargo y por los 20 meses frente a la SCT, lo que le permitió “colaborar en 
acciones que considero importantes para el futuro del país”. Adicionalmente felicitó al 
nuevo titular, Jorge Arganis Díaz, por llegar a una secretaría “fundamental para el 
desarrollo de México” y destacó que “le entregamos a Jorge una secretaría diferente 
porque ya no hay corrupción”. 
El nuevo titular agradeció la confianza y destacó que “como ingeniero civil es un orgullo 
estar frente a esta secretaría” y apuntó que trabajará estrechamente por el desarrollo 
económico del país. 
López Obrador argumentó que, debido a la violencia y el tráfico de drogas, los puertos 
y aduanas, además de tener buena administración, requieren de buena seguridad. 
Sin embargo, reconoció que para ello se deben llevar a cabo una modificación a la ley 
“e iniciaremos el proceso con marinos retirados que se harán cargo de la administración 
de los puertos”, apuntó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Hubo-diferencias-en-el-tema-de-puertos-
confirma-AMLO-20200724-0019.html) 
 

Jorge Arganis toma el timón de una SCT disminuida (El Economista, Alejandro de 

la Rosa, p. web). 
Jorge Arganis fue nombrado ayer 23 de julio, titular de la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT), que su antecesor, Javier Jiménez Espriú, asegura, “ingeniarizó” y 
limpió mientras estuvo al frente. Al mismo tiempo, la dependencia perdió participación 
en los proyectos prioritarios de infraestructura del gobierno federal y sus recursos 
presupuestales se reducen. 
“Le entregamos a Jorge una secretaría diferente a la que recibimos. Ya es una zona en 
la que no hay corrupción. Era un sitio complicado, complejo y lleno de podredumbre. Va 
a tener una secretaria que es tan digna como en los mejores tiempos”, dijo el 
exfuncionario federal. 
La “nueva” SCT se perfila digna y cada vez más austera por las complicaciones 
económicas causadas por la pandemia del Covid-19 (recientemente se difundió un 
programa de retiro voluntario de personal). 
Para el presente año se le asignaron 54,374.1 millones de pesos, lo que representó una 
reducción del 18.3% con respecto al 2019, el primero de gobierno de la llamada 4T, y 
para complementar con recursos del sector privado el desarrollo de infraestructura, no 
se ha volteado aún a las posibilidades que brinda el esquema de las Asociaciones 
Público-Privadas. 
En el 2015, el tercer año de la administración del expresidente Enrique Peña Nieto, la 
dependencia dispuso de 118,832.4 millones de pesos (corrientes), el 37.7% más que el 
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año previo, y en el 2008, el segundo en la gestión de Felipe Calderón dispuso de 
58,279.3 millones de pesos (corrientes), que significó el 48.8% más que en el 2007. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Jorge-Arganis-toma-el-timon-de-una-
SCT-disminuida-20200724-0020.html) 
 

Existe una reserva para comprar las vacunas necesarias: Ebrard (La Jornada, 

Ángeles Cruz Martínez, p. web). 
México tiene una reserva estratégica para hacer frente a situaciones de emergencia 
como es la pandemia de Covid-19, por lo que cuando la vacuna esté disponible habrá 
el dinero necesario para adquirirla. Para el país esto es una prioridad, aseguró el 
canciller Marcelo Ebrard. 
Según el plan que coordina la Secretaría de Relaciones Exteriores, a través de la 
Alianza Global de Vacunas e Inmunizaciones se cubrirá 20 por ciento de la demanda 
mundial, México incluido. 
El restante 80 por ciento de las necesidades del país provendría del biológico que se 
desarrolle en China o de acuerdos que México concrete con diferentes empresas. 
Todavía hay que esperar que alguna de las investigaciones concluya con éxito para dar 
los siguientes pasos, entre otros, determinar la vía de adquisición y que la Secretaría de 
Salud indique el plan de aplicación, así como la población objetivo. 
El funcionario participó ayer en la reunión convocada por la Fundación Mexicana para 
la Salud (Funsalud). Recordó que las 579 empresas participantes en la iniciativa han 
donado equipos de protección personal y ventiladores que en número son equivalentes 
a los que ha comprado el gobierno de la República. No es una contribución cualquiera, 
subrayó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/24/politica/004n1pol) 
 

Al rendir protesta, ofrecen promover presupuesto más austero en el INE (La 

Jornada, Georgina Saldierna, p. web). 
Norma de la Cruz, Carla Humphrey, Martín Faz y Uuc Kib Espadas rindieron ayer 
protesta como consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) para un periodo que 
concluirá el 26 de julio de 2029, durante una sesión semipresencial del Consejo General, 
en la que se comprometieron a actuar con independencia y defender los valores de la 
democracia. 
También dijeron que protegerán los principios rectores de la función comicial, como es 
la imparcialidad, y que promoverán un ejercicio presupuestal más austero. 
Los nuevos funcionarios rindieron protesta en un salón de sesiones en el que sólo 
estuvieron otros cuatro miembros del Consejo General, entre ellos el presidente, 
Lorenzo Córdova Vianello. El resto de los integrantes participaron a través de una 
plataforma de Internet debido a la contingencia sanitaria. 
En este contexto, los partidos de oposición pidieron a los recién llegados no dejarse 
presionar y conducirse sin afectos políticos. Morena por su lado, subrayó su interés en 
tener un INE autónomo, que no se someta ni al gobierno ni a alguna fuerza política. 
Primero en hacer uso de la palabra, Córdova Vianello dio la bienvenida a sus nuevos 
colegas y celebró el consenso logrado en la Cámara de Diputados para elegirlos, pues 
el respaldo de todas las fuerzas políticas refleja un compromiso con la democracia y con 
la imparcialidad que debe revestir la organización y arbitraje de las elecciones. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/24/politica/011n2pol) 
 

Evitar la entrada de recursos ilícitos y lavado de dinero en campañas, los 
retos del INE, según Carla Humphrey (El Financiero, Redacción, p web). 
Carla Humphrey Jordán, nueva consejera del Instituto Nacional Electoral (INE), indicó 
cuáles son los retos del instituto en la fiscalización de los recursos de los partidos en las 
campañas electorales en México. 
"Ahora el INE revisa cada peso y cada centavo que entra a las arcas de los partidos, sin 
embargo,el reto está en el flujo de dinero en efectivo, en donaciones en especie", dijo 
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Humphrey Jordán en entrevista con Sofía Villalobos para El Financiero Bloomberg 20 
horas. 
Indicó que es importante la colaboración con otras dependencias del Gobierno, así como 
con autoridades internacionales para evitar que recursos ilícitos lleguen a las campañas. 
"Claramente los parámetros que utiliza la Unidad de Inteligencia Financiera, acordes o 
emitidos con el Grupo de Acción Financiero Internacional, son muy importantes para 
abatir un tema que me parece trascendente que es el lavado de dinero en las campañas 
electorales, y por supuesto, prevenir el flujo de recurso ilícito en las campañas 
electorales", apuntó. 
"Es muy importante la cooperación y colaboración con otras dependencias como el SAT, 
la Secretaría de la Función Pública, la UIF y la colaboración internacional para encontrar 
el origen y el destino de estos recursos, empezar a rastrear, a seguir el dinero para 
revenir que estos se utilicen en campañas electorales afectando la equidad en la 
contienda", agregó. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/evitar-la-entrada-de-recursos-ilicitos-y-lavado-de-
dinero-en-campanas-los-retos-del-ine-segun-carla-humphrey) 
 

Necesario poner 'candados' a la reforma de la Ley de Adquisiciones para 
evitar malas prácticas: Hacienda (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
Es necesario hacerle cambios a la iniciativa de reformas a la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamiento y Servicios del Sector Público, que propone Morena, para evitar malas 
prácticas, indicó la titular de la Unidad de Normatividad de Contrataciones Públicas de 
la Secretaría de Hacienda, Guadalupe Arciniega García. 
A la propuesta se le debe “renovar el apartado de contratos e incluir algunos 'candados' 
que ayudarán a evitar malas prácticas, así como armonizar la Ley con otras 
disposiciones jurídicas ya vigentes, como la Ley Federal de Competencia Económica”, 
detalló la funcionaria. 
Agregó que también se deben hacer ajustes a la iniciativa para permitir al gobierno 
federal, en diversos casos, la compra de insumos médicos en el extranjero sin licitación. 
Al participar este jueves en un foro de parlamento abierto, organizado por la Comisión 
de Transparencia y Anticorrupción de la Cámara de Diputados, Guadalupe Arciniega dio 
respuesta a los reclamos de legisladores, empresarios y partidos políticos, que advierten 
riesgos de nuevos vasos de opacidad en las compras de insumos médicos del gobierno. 
Mariana Campos, de México Evalúa, comentó que la administración directa debe ser un 
proceso regulado en la ley, y buscar que un sistema de contrataciones pueda entrar en 
vigor en un momento conveniente, pero que desde hoy se puede sembrar el sistema 
moderno, eficiente e íntegro que México tanto requiere. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/necesario-poner-candados-a-la-reforma-de-la-
ley-de-adquisiciones-para-evitar-malas-practicas-hacienda) 
 

Aumento en aportaciones patronales sería hasta 2023 y no afectará a 
pymes: Herrera (El Economista, Elizabeth Albarrán, p. web). 
El secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, indicó que, en caso de que 
se apruebe la iniciativa de reforma en pensiones que presentó ayer con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y representantes del sector empresarial y sindicatos de 
trabajadores, el aumento en las aportaciones patronales se aplicaría en 2023. 
“El incremento en las aportaciones será paulatino. Comenzará a realizarse dentro de 2 
años para dar espacio a que las empresas se fortalezcan después de esta contingencia”, 
publicó en su cuenta de twitter y al referirse también a la crisis económica generada por 
el Covid-19. 
Herrera aseguró que el aumento en las aportaciones patronales no afectará 
mayoritariamente a las pequeñas empresas, “pues la mayor parte de los apoyos del 
gobierno se concentrarán en aquellos trabajadores que ganan hasta cuatro UMAs 
(Unidad de Medida y Actualización)”.  
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Una vez que la Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal revise la iniciativa de reforma 
se enviará al Poder Legislativo para que se publique en la Gaceta Parlamentaria. 
Si se aprueba la reforma en el siguiente periodo legislativo, la reforma en pensiones 
entraría en vigor el 1 de enero del 2021 y con un periodo de gracia de dos años para 
que las empresas aumenten sus aportaciones. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Aumento-en-aportaciones-patronales-
seria-hasta-2023-y-no-afectara-a-pymes-Herrera-20200723-0050.html) 
 

Advierten oleada de abandono de viviendas en la Ciudad de México (El 

Financiero, Fernando Navarrete, p. web). 
En la Ciudad de México, Inmobiliarios prevén que se registrará una oleada de desalojos 
y de abandono de propiedades, ante las dificultades que enfrentarán inquilinos para 
pagar su renta o hipoteca, derivado de la crisis sanitaria por COVID-19. 
Ricardo Vaca, director de Operaciones de Homie, aseguró que en la capital alrededor 
de 50 por ciento de los arrendamientos habitacionales carecen de contrato, lo que deja 
en desventaja a los inquilinos frente a la crisis económica. 
“Se avecina una ola de desalojos ilegales y la mitad de la población que no tiene un 
contrato de arrendamiento legal o firmado, está en esta posición vulnerable”, advirtió. 
Explicó que por ello urge plantear apoyos adicionales como subsidios o promover la 
renta de viviendas vacacionales como las de Airbnb por la emergencia. 
“En Portugal el gobierno rentó muchos inmuebles que tenía Airbnb a muy bajo costo, 
garantizando al menos 5 años de renta”, informó. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/advierten-ola-de-abandono-de-viviendas-en-la-
ciudad-de-mexico) 
 

Sancionan con 40 mdp a 24 empresas por anomalías en la emergencia (La 

Jornada, Roció González Alvarado, p. web). 
Un total de 30 resoluciones administrativas emitió la Secretaría del Trabajo y Fomento 
al Empleo (STFE) de la Ciudad de México a igual número de empresas, de las cuales a 
24 les impusieron sanciones económicas por 40 millones de pesos, por violar los 
derechos laborales de sus trabajadores durante la crisis sanitaria de Covid-19. 
En entrevista con este diario, el director general de Trabajo y Previsión Social, Paul Ortiz 
Arámbula, detalló que se acreditó que esos centros de trabajo incurrieron en diversas 
irregularidades, como despido de personal, imposición de vacaciones o periodos de 
descanso sin remuneración, reducción salarial y eliminación de prestaciones como la 
seguridad social, así como la permanencia de mujeres embarazadas que debían estar 
en resguardo domiciliario. 
Precisó que del 27 de marzo al 17 de julio se realizaron 308 visitas de inspección laboral. 
De ellas, en 113 casos se permitió el acceso del inspector laboral, en 57 se le negó la 
entrada y en 138 sólo se realizó un informe debido a que los datos proporcionados por 
los denunciantes no correspondían al domicilio, al nombre de la empresa o el centro de 
trabajo ya estaba cerrado. 
El servidor público afirmó que en todos los casos se respetó el debido proceso y las 
empresas tuvieron los plazos legales para desvirtuar las imputaciones que la autoridad 
del trabajo les hizo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/24/capital/029n1cap) 
 

En AL 80 millones sufrirán hambre tras la epidemia (La Jornada, Redacción, p. 

web). 
El Covid-19 tendrá graves impactos en la seguridad alimentaria de América Latina y el 
Caribe. Estimaciones de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) advierten que más de 80 millones de 
latinoamericanos y caribeños sufrirán hambre tras la pandemia, con lo que la región 
retrocedería 40 años en el combate a ese flagelo.  
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El subdirector general para América Latina y el Caribe de ese organismo, Julio 
Berdegué, indicó que antes de la crisis sanitaria mundial, en la región sumaban 48 
millones de habitantes en condición de hambre, a los que podrían sumarse más de 28 
millones debido a las consecuencias del Covid-19. 
Se trata de seres humanos que no tienen posibilidad de consumir la energía mínima 
requerida para tener una vida activa. Hay que impedirlo. Las consecuencias humanas y 
sociales serían gravísimas y las derivaciones políticas serían profundas. No se puede 
construir la paz sobre estómagos vacíos, sostuvo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/24/politica/002n1pol) 
 

“¿Y si no se va?”, preocupación de analistas en EU sobre Trump (La Jornada, 

David Brooks, p. web). 
Nueva York. - ¿Y si no se va? es la pregunta que cada vez preocupa más a un amplio 
abanico de políticos, analistas y ciudadanos frente a la antes impensable posibilidad de 
que un presidente rehúse reconocer los resultados de una elección, todo mientras se 
multiplican las alarmas entre defensores de libertades civiles por el despliegue de 
fuerzas federales para controlar ciudades con gobernantes demócratas, y entre sus 
víctimas ahora se encuentra el alcalde de Portland, Oregon. 
Entre cifras récord de contagios registrados de una pandemia descontrolada, otros 1.4 
millones solicitando beneficios de desempleo la semana pasada (un total de 30 
millones), el impulso de nuevas medidas antimigrantes, y despliegues anunciados o 
amenazas de hacerlo de paramilitares federales en varias ciudades del país, para 
enfrentar lo que Donald Trump afirma es una ola de inseguridad promovida por una 
izquierda radical, no se puede descartar la posibilidad de una crisis constitucional con 
un presidente que rechaza la legitimidad de la elección programada para realizarse en 
poco más de tres meses. 
Fue el propio Trump quien ha nutrido esta posibilidad cuando en una entrevista el 
pasado fin de semana respondió que, por ahora, no estaba preparado para 
comprometerse a reconocer los resultados de la elección. 
Trump no ha dejado de cultivar la idea de que el proceso electoral podría ser viciado por 
fraude masivo, incluyendo el uso de boletas por correo (método que el personalmente 
ha usado varias veces), a pesar de nula evidencia. “Lo que el presidente está haciendo 
es minar… la confianza en el proceso democrático más básico que tenemos... Está 
motivando a sus bases para una crisis realmente dañina en los días y semanas después 
de la elección en noviembre”, comentó William Gaston, de Brookings Institution en 
entrevista con el Washington Post. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/24/mundo/024n1mun) 
 

China dará a Latinoamérica mil millones de dólares en créditos para 
vacunas (El Sol de México, Agencias, p. web). 
China destinará a los países latinoamericanos créditos por un valor total de mil millones 
de dólares para el acceso a vacunas y medicamentos para encarar la COVID-19, 
informó este jueves la Cancillería ecuatoriana. 
Ese anunció por parte de Pekín se produjo al término de un encuentro virtual entre los 
miembros de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y caribeños (CELAC) y China, 
en el que se analizó la cooperación multilateral en tiempos de pandemia. 
"China expresó su deseo de contribuir de manera directa con los países de la región 
latinoamericana, para lo cual informó que entregará mil millones de dólares en créditos 
que vayan hacia el acceso de vacunas y medicamentos", reza el comunicado de la 
Cartera de exteriores. 
Además, el Gobierno chino ofrece otros aportes para organismos internacionales como 
la FAO y la OMS, que se enfocan en proyectos para la región, añade la nota oficial. 
En dicho encuentro, el ministro de Relaciones Exteriores de Ecuador, Luis Gallegos, 
llamó a sumar esfuerzos para que los conocimientos para combatir la COVID-19 sean 
equitativos y estén al alcance de todos. 
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El canciller destacó la importancia de reforzar las iniciativas intra y extrarregionales en 
el contexto de la mayor crisis mundial de los últimos 75 años, según el comunicado de 
Exteriores. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/china-dara-a-latinoamerica-mil-millones-
de-dolares-en-creditos-para-vacunas-5533726.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Los territorios rurales e indígenas requieren de la atención prioritaria de las 
instituciones para reducir la brecha de desigualdad (Gob.mx, Procuraduría Agraria, 

p. web). 
Jueves 23 julio 2020 
La brecha de desigualdades de género y en distintas esferas de la vida nacional que 
persiste en territorio entre las zonas urbanas y rurales requiere de una atención especial, 
de políticas públicas específicas y el esfuerzo coordinado de los distintos órdenes de 
gobierno que propicien la seguridad, la paz, el bienestar, así como una vida digna y justa 
para las familias campesinas y comunidades indígenas de nuestro país. 
Así lo puso de manifiesto la Directora General de Apoyo al Ordenamiento de la 
Propiedad Rural (DGAOPR) de la Procuraduría Agraria, Yolanda Beatriz Vera Castillo, 
durante su participación en la sesión de Conversatorios Virtuales #Mujeres en el 
Territorio, de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), en la 
que se presentó la Metodología CIUATL. 
En su oportunidad, la titular de la DGAOPR hizo especial énfasis en que si bien esta 
estrategia despliega actividades de planeación, implementación y seguimiento de 
acciones de las mujeres en territorio, particularmente en las ciudades, es una realidad 
insoslayable las grandes diferencias, desigualdades, carencias y necesidades que se 
presentan en los territorios rurales. 
Por ello, señaló, desde la perspectiva del Sector Agrario y de la Procuraduría Agraria, 
que encabeza Luis Hernández Palacios Mirón, propuso una estrategia similar a que 
la que se implementa con la Metodología CIUATL, diseñada para los territorios rurales 
y comunidades indígenas en específico, que participan y contribuyen en gran medida 
con la producción de alimentos para la población urbana y del país en general. 
En este sentido, la responsable de la DGAOPR, destacó que la Procuraduría Agraria 
lleva a cabo una permanente estrategia para garantizar la plena incorporación de la 
perspectiva de género en los programas y acciones de la Institución, como es el de 
promover la titularidad de derechos agrarios para las mujeres rurales que trabajan la 
tierra y que ocupen mayores puestos de dirección en los Órganos de Representación y 
Vigilancia de los núcleos agrarios. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/los-territorios-rurales-e-indigenas-requieren-de-la-
atencion-prioritaria-de-las-instituciones-para-reducir-la-brecha-de-
desigualdad?idiom=es) 
 

Se enfrentan autoridades agrarias y municipales en Juxtlahuaca (Diario Marca 

Oaxaca, Agencias, p. web). 
Jueves 23 julio 2020 
Oaxaca, Huajuapan de León. - La disputa de la explotación de un banco de arena 
localizado en el río Mixteco, a la altura del paraje denominado “Los Sabinos”, provocó 
un enfrentamiento entre la autoridad de Bienes Comunales y Municipal de Santiago 
Juxtlahuaca, que dejó como saldo de varias personas lesionadas de ambos grupos. 
El integrante del Consejo de Vigilancia del Comisariado de Bienes Comunales, Rogelio 
Agustín Chávez, informó que dicha autoridad cuenta con la concesión otorgada por la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) para la explotación de material pétreo en esa 
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zona y otros puntos en ese municipio, donde el edil, Nicolás Feria Romero, impidió dicha 
acción al señalar ser el propietario de ese lugar. 
Indicó que pese a exhibir los permisos para la explotación de la arena, el presidente 
municipal trató de impedir los trabajos al arribar al lugar, y tras su retiro llegó su papá, 
Enrique Feria Rodríguez, quien iba respaldado por integrantes de la Unidad de Bienestar 
Social de la Región Triqui (Ubisort), agrediendo a las mujeres que se encontraban en el 
lugar. 
“Pedimos que se nos respete, porque nosotros tenemos concesiones; hubo amenazas 
de muerte y pedimos exista seguridad para ellos, que la autoridad o algún órgano de 
gobierno garantice la integridad del Comisariado de Bienes Comunales, de los 
comuneros y demás ciudadanos que intervinieron en ese conflicto provocado por el 
papá del presidente municipal de Santiago Juxtlahuaca”, enfatizó. 
Agustín Chávez expresó que con anterioridad se han tenido conflictos entre el 
Comisariado de Bienes Comunales y la autoridad municipal, sin embargo, éste último 
ya se tuvo agresión física, por ello piden la intervención del Gobierno Federal y Estatal, 
para atender la problemática existente en ese municipio. 
Por dicho conflicto, la Secretaría General de Gobierno (Segego), la Procuraduría 
Agraria (PA) y otras dependencias a nivel federal y estatal, realizaron una reunión de 
trabajo de manera virtual para abordar el conflicto, con el objetivo de generar acciones 
para resolver la problemática en Santiago Juxtlahuaca. 
(https://www.diariomarca.com.mx/2020/07/se-enfrentan-autoridades-agrarias-y-
municipales-en-juxtlahuaca/) 
 

Pueblos indígenas del Istmo reprochan a AMLO compromisos 
incumplidos, previo a su nueva visita (El Universal, Alberto López, p. web). 
Jueves 23 julio 2020 
Oaxaca, Juchitán. - A unas horas de que el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, realice una gira por la región del Istmo de Tehuantepec, representantes de las 
comunidades indígenas de la zona norte le reprocharon el incumplimiento de 
compromisos asumidos desde el año pasado, cuando visitó la ciudad de Matías 
Romero.  
En un escrito difundido hoy y suscrito por la Unión de Comunidades Indígenas de la 
Zona Norte del Istmo, la Asamblea de Autoridades municipales y colonias mixes y 
zapotecas, así como la Red de Resistencia Civil, anunciaron movilizaciones para este 
viernes para exigir la construcción de un hospital para atender a pacientes de Covid-19. 
“Nuestras prioridades en este momento no están en la modernización de las vías del 
Tren Transístmico, sino en salvaguardar la salud y las vidas de nuestros pueblos”, 
señalaron. Agregaron que “en estos tiempos en que la muerte toca a nuestras puertas, 
no son momentos para las simulaciones”. 
En el marco de esas protestas y reproches por la desatención que viven los 
damnificados de los sismos de 2017 y 2018, el presidente de la Ucizoni, Dagoberto 
Toribio Severo, anunció que mañana viernes enviará un ocio a la titular de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra, para requerir 
respuesta a una queja presentada en enero pasado. 
En la queja, marcada con el folio 8834/2020 del 29 de enero de este año, denuncia 
presuntas violaciones en contra de los derechos humanos de las comunidades y 
pueblos indígenas de los municipios de San Juan Guichicovi, Santa María Petapa y 
Matías Romero Avendaño, en Oaxaca, habitados por los pueblos indígenas Ayuuk y 
Binniza. 
Dicho reclamo presentado ante la CNDH fue en contra de la Secretaria de Hacienda y 
Crédito Público, (SHCP), el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI), la 
Procuraduría Agraria, y el órgano descentralizado denominado Corredor 
Interoceánico. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/nacion/23-07-2020/pueblos-indigenas-del-istmo-
reprochan-amlo-compromisos-incumplidos-previo-su-nueva) 
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Bimbo y maquiladoras quieren tierras de Xcalakdzonot (Quadratin Yucatán, 

Sandra Gayou, p. web). 
Jueves 23 julio 2020 
Yucatán, Mérida. - La empresa Bimbo en Yucatán y dos maquiladoras textiles pretenden 
comprar 2 mil 78 hectáreas cercanas al proyecto del Tren Maya, pagando a ejidatarios 
“entre 50 centavos y 4 pesos el metro cuadrado de tierra”, denunciaron habitantes del 
ejido maya de Xcalakdzonot en el municipio de Chankom, quienes piden la intervención 
de la Procuraduría Agraria y evitar un posible despojo.  
Los pobladores aseguran, mediante un documento enviado a Quadratin, que un 
supuesto representante de la empresa, de nombre José Mex, originario de Pisté, en el 
municipio de Tinum, visitó la comunidad de Xcalakdzonot en días pasados para 
acercarse a ellos con la intención de adquirir las tierras ejidales que son de uso común. 
Sin tomar en cuenta la contingencia sanitaria, detallaron, José Mex llamó a los 136 
ejidatarios a una reunión informativa el 18 de junio, con el aval del comisario ejidal 
Eleuterio Balam Cen para tratar el tema de la venta de las tierras ejidales.  
“A quienes llegaron a la cita, les solicitó 2 mil pesos para que se puedan cubrir todos los 
gastos de los trámites y honorarios de los licenciados que van a venir de la Ciudad de 
México y que son representantes de las mencionadas empresas, por lo que además 
nosotros pagaríamos para que nos despojen legalmente de las tierras”.  
El ejido tiene una extensión de 7 mil 600 hectáreas y las empresas buscarían quedarse 
con el 27.3 por ciento del territorio, dejando al 75 por ciento de los ejidatarios sin sus 
tierras, es decir a 102 de ellos quienes aparte tendrían que entregar la cantidad de 204 
mil pesos para los trámites de compra-venta. 
(https://yucatan.quadratin.com.mx/municipios/bimbo-y-maquiladoras-quieren-tierras-
de-xcalakdzonot/) 
 

Tentáculos de “La Estafa Maestra” alcanzan al Valle de Guadalupe (Crónica 

Baja California, Oscar Tafoya, p. web). 
Jueves 23 julio 2020 
Por acaparamiento de tierras y afectación del medio ambiente en el Valle de Guadalupe, 
ciudadanos presentaron dos denuncias contra Eduardo Cota Osuna, comisionado del 
Registro Agrario Nacional (RAN) en Baja California, señalado de ser prestanombres de 
un grupo vinculado a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, inmiscuida en la 
Estafa Maestra. El 20 de febrero del presente año se selló de recibido una denuncia 
ante la Dirección de la Auditoría Ambiental de la Secretaría de Economía Sustentable y 
Turismo (SEST), encabezada por Mario Escobedo y otra en la Procuraduría de 
Protección al Ambiente (PROFEPA) delegación Baja California, donde se señalan las 
acciones de Cota Osuna que violan las leyes agrarias y ambientales en el Ejido Emiliano 
Zapata, localizado en la zona del Valle de Guadalupe en Ensenada. 
Ambas denuncias son anónimas y de la cuales Monitor Económico y La Crónica de Hoy 
cuentan con copias. Ciudadanos acusan a Cota Osuna de ejercer un control personal 
de las instituciones agrarias, incluida la Procuraduría Agraria, con el afán de hacer un 
uso faccioso de las mismas que permitan seguir cometiendo irregularidades. 
Eduardo Cota tomó posesión en abril de 2019 de la delegación del RAN en el Estado, 
el empleado federal vive en el Ejido Emiliana Zapata, en la delegación Francisco Zarco 
de Ensenada. Esa es una zona donde la tierra adquirió una gran plusvalía en los últimos 
15 años y pertenece a la denominada Ruta del Vino. 
El 11 de marzo del presente año, Marisela Gutiérrez Manzo, presidenta del comisariado 
del Ejido Emiliano Zapata, envió un oficio al Senado de la República donde se describen 
los hechos arbitrarios cometidos por Cota Osuna.  
(https://www.cronicabajacalifornia.com/notas-
tentaculos_de_la_estafa_maestra_alcanzan_al_valle_de_guadalupe-1858-2020) 
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Sector Agrario 
 
 

Llama Román Meyer a diputados a sumar esfuerzos para transformar al 
país desde las ciudades (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 297/2020, p. web). 
Jueves 23 julio 2020 
Funcionarios de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
participaron en una reunión de trabajo con integrantes de la Comisión de Desarrollo 
Metropolitano, Urbano, Ordenamiento Territorial y Movilidad de la Cámara de Diputados; 
en ese contexto, Román Meyer Falcón, titular de la dependencia, hizo un llamado a los 
legisladores a sumar esfuerzos para transformar al país desde las ciudades. 
“Sumemos esfuerzos para transformar nuestras ciudades, nuestros espacios públicos, 
la vivienda, el tema de movilidad y todo lo que estructura nuestras comunidades. Es un 
muy buen momento para rediseñar y repensar estos temas en beneficio de las y los 
mexicanos”, dijo. 
En su exposición, el secretario de Estado informó que a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) 2019, se realizaron 348 obras; 17 mil 993 acciones de 
ampliación o mejoramiento de vivienda para población en situación de vulnerabilidad; 
así como la regularización de 4 mil 936 lotes para uso habitacional o equipamiento 
urbano. 
Agregó que con el PMU ordinario de este año y la estrategia emergente anunciada por 
el presidente Andrés Manuel López Obrador –que se extenderá hasta el siguiente año- 
se atenderán 104 municipios de 17 entidades federativas con una inversión de 30 mil 
millones de pesos, con lo que se busca generar más de 228 mil empleos directos. A la 
fecha, ya se han iniciado alrededor de 120 obras. 
En su participación, Carina Arvizu Machado, subsecretaria de Desarrollo Urbano y 
Vivienda, explicó que con el Programa de Fomento a la Planeación Urbana, 
Metropolitana y Ordenamiento Territorial (PUMOT), la Sedatu financia la actualización 
de los Programas Municipales de Desarrollo Urbano (PMDU), de los estados y también 
de zonas metropolitanas; además, se han generado herramientas –como los 
Lineamientos simplificados para la elaboración de PMDU- para que los municipios 
puedan actualizar sus programas por sus propios medios; así como material de difusión 
para democratizar el conocimiento. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/llama-roman-meyer-a-diputados-a-sumar-
esfuerzos-para-transformar-al-pais-desde-las-ciudades) 
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